小金井第二中学校



第 6 号 令和4年10月21日 〒184-0012中町1-8-25

TEL: 042-383-1162

FAX: 042-382-0402

学びを深める

校長 川井 まさよ

10月も半ばを過ぎ、朝晩の冷え込みが一気に強くなってまいりました。晴れれば、すっきりとしたすがすがしいくらいの青空の広がる季節となりました。保護者、地域の皆様には、お変わりなくお過ごしのことと存じます。本校においても、



様々な教育活動が行われました。9月にご報告した生徒会役員選挙の翌週には音楽祭を府中の森芸術劇場で無事開催することができ、各学年の合唱や6組の心にしみるトーンチャイムによる校歌の演奏などが披露されました。さらに、その翌週には、2年生の山の移動教室、10月に入ってからは3年生の修学旅行と、1学期に行った6組の宿泊学習も含め、3年ぶりに、宿泊を伴う行事も行うことができました。コロナ禍が収まらない中での宿泊を伴う行事の実施は、例年以上に気を遣うものではありましたが、おかげさまで、2、3年生共に、3日間を無事に過ごすことができました。行事での子供たちの様子をみていて、改めて、教育的効果の大きさを実感したところです。

宿泊行事は3日間、学年の仲間と寝食を共にします。当然集団行動が基本にあり、スムーズに行動をするためには、それぞれに割り当てられている役割について責任をもって果たすことはもちろん、しおりを見ながら、各自が時程を意識し行動することが、必要になってきます。しかしこのことは、普段の学校生活でも行っていることであり、これまでに委員会や係、当番活動への参加状況や学校生活でのルールを守ることなどができていれば、この3日間の行動も同様に行動すればよいだけです。とはいっても、学校とは違いやることや場所も変わるので、残念ながら、すべてがうまくいったというわけではありませんでした。しかし、その失敗も成功したことも、再び学校での生活に戻ったとき、どう生かしていくか?で、学びを深めることができるのです。教育目標にある、「自他を認め、支えあう生徒」となるための大切な学習の機会でもあります。

また、宿泊行事では、普段の学校とは違う体験学習をたくさん行います。宿泊行事の目的の一つには、その場所でしかできない体験を通しての学びについての項目が必ずあります。山の移動教室であれば、蓼科という自然の中での生活や体験学習を通して学ぶこと、修学旅行であれば、古都、京都・奈良での見学を通じて、日本の伝統・文化や伝統的な街づくりについて学ぶことです。現地に行き、その学びを深めるためには、事前学習が一つの大きなカギとなります。3年生の廊下にはそれが調べたものがまとめられ、掲示されています。これがなければ、例えば奈良の大仏を見たとき、ただ「大仏って大きいなぁ…」で終わってしまいますが、その時代背景や大仏建立に込められた願いなどを学習しているからこそ、その当時の人たちの様子が目に浮かび、その思いを実感することができるはずです。また、普段の授業で学んだ各教科の知識や技能を、この宿泊学習での体験の中で使ったり、考えたりする場面がたくさんありました。例えば、山の移動教室での八ヶ岳農業実践大学校ワークショップの一つである「木エショップ」のベンチづくりでは、技術科の木材加工での知識と技能がそのまま使えました。また「炭焼きショップ」や3日目のBBQでは火起こしを行いましたが、どうやったら火を上手に起こすこ

とができるのか、ということは理科の学習内容を思い出せば理屈もわかるはずです。学校で学んだこと

を実生活に結び付けて考えることは、より学びを深めることになるのです。2年生の廊下には、今、この移動教室での様々な体験から各自が一つ選び、その体験を通して学んだことがまとめられたものが掲

示されています。ぜひ機会があれば、子どもたちの学びの成果をご覧になってい ただきたいと思います。

来月には1,2年生の校外学習があり、上野・浅草方面を班行動で回り、学習を行います。この行事においても、現地での見学の際に、各教科での学びと関連付けて考えることで、学びを深めることができるような取組をしていきたいと考えております。今後ともどうぞよろしくお願いいたします。

旅行行事(修学旅行・山の移動教室)の様子

修学旅行を終えて 三学年主任 来栖 佑介

3日目の最終日を除きほとんどが折りたたみ傘を持っての班行動でしたが、予定通りの行程を進めることができました。これまでの学校生活で学んだ集団生活を生かす集大成として臨んだ修学旅行で学んだこと、体験したこと、感じたことは、生徒にとって中学校生活の思い出の一つとして刻まれたことでしょう。今の自分だからこそ感じた感性が大人になって再び京都・奈良を訪れた時に、どんな感じ方をするのかということも、昔変わらずの伝統や文化が生きる京都・奈良の楽しみ方の一つかもしれません。

私自身も久しぶりに訪れる見学地をまわる中で、訪れた寺社仏閣の中に、今まで気がつかなかった 一面を見つけるなど多くの学びがありました。訪れるたびに新しい発見がある。古都と呼ばれる京都 や奈良の魅力の一つでしょう。再び京都・奈良を訪れる際には、今回の修学旅行のことをぜひ思い返 してほしいと思います。

今の自分だからできる時間を大切に過ごすことが、時間が経った時の自分の礎となっているはずです。残りわずかな中学校生活の過ごし方が、その先の自分に様々な影響を与えてくれることでしょう。ぜひ、中学校での時間を惜しむことのできる確かな軌跡をこれからの学校生活に刻んでいきましょう。

山の移動教室を終えて 二学年主任 板垣 智徳

出発前日まで、2日目(トレッキング)の日の天気は雨天予報だったものの、天候にも恵まれ無事 3日間の行程を終えることができました。

初日、八ヶ岳中央農業実践大学校では、それぞれの希望先のワークショップ(森づくり、炭焼き、やさい、木工、林業)で半日間の体験学習を行いました。講師の先生から「小金井市では体験できないことを、五感を使って体験していってください」との言葉を頂きましたが、八ヶ岳中央農業実践大学校だけでなく、3日間の行程すべてにおいて小金井市では体験できない様々なことを学ぶことができました。

初日の夜に予定していた星空観察のみ霧の影響でできませんでしたが、その他の行程については農業体験、ナイトハイク、トレッキング、黒曜石キーホルダー作り、オリエンテーリング、バーベキューと予定通りの3日間を過ごしました。レクリエーション大会、キャンドルサービスでは学年が一致



団結し大盛り上がり。2学年としての一体感を感じることができました。また、時間の意識、入浴や食事のマナーなど集団生活で大切なことも学び、とても有意義な3日間となったのではないでしょうか。この経験を普段の学校生活、今後の行事等に還元してくれることを期待しています。

★修学旅行・山の移動教室とも、学校ホームページに写真をアップロードしております。お時間がありましたらご覧になってください。また、健康管理・健康観察等ご家庭の多大なご協力をいただき、無事に行事が実施できました。ご協力感謝いたします。

3年生進路説明会を実施しました(10月17日(月)



3年生は運動会・音楽祭・修学旅行といった大きな行事が終わり、いよい よ次の大きな山場は自分の進路決定ということになります。17日の月曜日 に進路説明会を実施しました。今年度の都立高校入試に関しては全校でイン ターネット出願が実施されるなど大きな変更点があります。当日は3年生の 生徒と保護者の方と同時に説明を行いました。当日の資料(冊子資料・説明 用 PowerPoint 資料)につきましては学校ホームページに掲載いたします。 1・2年生の生徒・保護者の皆さんも閲覧できますのでご活用ください。

小中交流会を実施しました 10月18日(火)

本校は今年度と来年度で小金井市の研究校に指定され、ICT を活用した授業を実践しながら研究しています。当日は教科授業を全9教科で実施しました。 その様子を二中の校区である 1 小・南小の先生方、そして東京学芸大学の先生



方に実際に見学していただき、その後教科ごとに分かれて分科会を開催し協議を行いました。

各授業では生徒一人一人がChromebookを活用しました。自らの創作物を発表する際に端末を活用する授業、内容を視覚的にわかりやすく提示するためのアプリケーションや動画を埋め込んだスライドなどを活用した授業、カメラ機能等を用いて自分の様子や互いの様子の観察などの協働学習に取り組んだ授業、それぞれの課題や目標をわかりやすく提示した上での実技授業、別々の部屋でも同じ課題を共有することができる特性を生かした授業、考えをまとめたり共有したりしてより自らの考察を深めることのできる授業などを実施しました。

基本的な知識を身に付けることはこれまで通りもちろん大切ですが、これから学校教育や良き社会人として活動の場を広げていく際に求められる発想力や創造力を伸ばすことも大切です。活用できる場面においてはICT を活用し、これからも必要な力を伸ばしていく授業を展開していきます。











新生徒会役員

激戦の選挙戦が終わり、活動が始まりました。委員会・学級をはじめ、生徒の諸活動の先頭に立つ活躍を期待します。

前本部役員の皆さんは、コロナ禍もあり思うような活動は難しかったかもしれませんが、前向きに様々な取組を行いました。ありがとう!

二中生の活躍

野球部 IOブロック

新人大会



 2回戦 vs 国分寺二中
 9-1

 準決勝 vs 中大附属中
 8-4

決 勝 vs 早稲田実業中 5-4(逆転サヨナラ)

現在都大会奮闘中 10月16日 @柴又グラウンド vs 大島西中(江東区) 3-2(タイブレーク)

10月23日(対戦予定) @瑞穂中学校 vs 大泉二中と東葛西中の試合の勝者

バレーボール部 10ブロック新人大会(10月9日)

予選リーグ(早稲田実業中・小平五中) 惜敗

テニス部 都大会団体戦(10月2日) 男子1回戦 vs 多摩大聖ヶ丘 勝利

2回戦 vs 上原中 惜敗

女子1回戦 vs 三鷹四中 惜敗





10月20日付で 11月分の申込書を 配布いたしました。 大学生を含むボラン ティアの方々が多く いらっしゃいます。 期末考査前でもあり 多くの生徒の参加を 募っています。





- 24日(木) フィールドワーク(1年)
- 25日(金) フィールドワーク(2年)
- 27日(日) ESAT-J(3年)

地震による大災害を想定して訓練を行います。感染症のまん 延等により、3年ぶりの実施となります。できる限り多くの 保護者の皆様にご協力いただけますようお願いいたします。

● 30 日(水)~12 月 8 日(木)<12 月 7 日(水)を除<> 三者面談期間(全学年午前授業)